

Assisi- San Damiano

19 novembre 2024

Souvenir de la mémoire liturgique

L'image a été placée dans la niche supérieure de l'entrée de la chapelle de l' Université catholique du Sacré-Cœur de Milan le 29 juin 2010. Il s'agit d'une mosaïque de l'artiste sicilien Vincenzo Greco, qui reproduit un grand cœur stylisé, l'essence du Christ, et un feu central, l'âme, qui émerge du cadre et qui veut représenter l'ascension de Jésus vers une union unique et intime avec Dieu le Père. Sur le côté gauche apparaît un petit profil du visage de Jésus qui, avec la flamme, tend vers le haut : c'est le moment de son réveil de la mort et de son ascension vers le Père. L'ascension de Jésus vers le Père marque le chemin que tout homme est appelé à parcourir ; l'axe vertical, parfaitement visible au centre du cœur, est toujours la figure du Christ, défini comme l'Axis Mundi, ou, comme le disaient les Pères de l'Église, « Celui qui seul peut unir la terre au ciel ». À l'intérieur du cœur se trouve également la croix qui marque le moment le plus élevé de la manifestation de l'amour de Dieu pour l'homme. Le jaune et le rouge, dans toutes leurs tonalités chromatiques, représentent la double nature du Christ « Vrai Homme et Vrai Dieu ». Les 5 000 pièces qui composent la mosaïque, par leur différence d'épaisseur et de taille, représentent les fidèles qui ont besoin de l'amour du Christ sur terre et la possibilité qu'ont tous les hommes d'accéder au Royaume de Dieu.

INTRODUCTION

En ce mémorial liturgique de la bienheureuse Armida Barelli, nous voulons prier avec les mots de l'encyclique Dilexit nos, qui place au centre le Sacré-Cœur de Jésus, tellement aimé par Armida qu'elle l'appelait « son talisman ».

Le pape François nous invite à « revenir au cœur » dans un monde où nous sommes tentés de « devenir des consommateurs insatiables et des esclaves des rouages du marché ». Le cœur est en effet le lieu « où nous sommes nous-mêmes », où résident les questions de sens sur la vie, les choix, les actions.

Ce soir, nous voulons remercier Dieu de nous avoir donné notre Sœur Aînée qui, par ses enseignements, nous incite à toujours nous confier et à faire confiance au Sacré-Cœur, et nous voulons prier pour les membres des trois Instituts qui composent notre famille spirituelle : pour les Missionnaires, (hommes et femmes) et pour les Prêtres Missionnaires de la Royauté du Christ, afin qu'ils soient des femmes et des hommes aux coeurs ouverts et accueillants.

PRIÈRE D'OUVERTURE

Récitée lentement par une soliste

Ô Dieu haut et glorieux,
illumine les ténèbres de mon cœur.
Et donne-moi la foi droite,
l'espérance certaine et la charité parfaite,

le sens et la connaissance, Seigneur,
pour que, moi, je fasse ton saint et véridique commandement.

Amen

LE CŒUR ...DE NOTRE SPIRITUALITÉ

D'après les écrits d'Armida Barelli

Le Sacré-Cœur, c'est Jésus qui aime, dans la Crèche, sur le Calvaire, dans le tabernacle, Jésus qui aime jusqu'à se faire chair, jusqu'à se faire croix, jusqu'à se faire pain.

«Mon joug est doux, mon fardeau est léger ». Dans la dévotion bien comprise et vécue au Sacré-Cœur, nous vérifierons la vérité de ces paroles de Jésus. L'amour, le vrai et pur amour rend tout doux, tout facile, et dans l'immolation et le sacrifice de nous-mêmes, il nous fait goûter des douceurs surhumaines... Courage, mes sœurs, dans l'ascension vers le Ciel ! Le cœur uni à celui de Jésus, l'esprit, la pensée et le regard fixés sur Lui, embrassons notre Croix, et si les épines du chemin ensanglantent nos pieds, offrons au Cœur de Jésus ces prémisses de notre martyre d'amour, heureuses de souffrir pour Lui et avec Lui ! Cœur de Jésus, je crois en Ton amour pour moi : mais Toi, Tu crois au mien pour Toi ! (Eclats de Résurrection 1921)

Oui. Il est avant tout un Roi d'amour, et s'Il nous a dit que son fardeau est léger et son joug est doux, Il voulait vraiment nous dire que Sa royauté est une royauté d'amour, que la plénitude de la loi est l'amour. Oh, comme j'aimerais avoir l'éloquence enflammée de sainte Marguerite-Marie pour vous parler des désirs intimes du Cœur divin. Mais quelle langue humaine serait capable de dire de telles choses ? Je prie plutôt Jésus de parler lui-même à notre Cœur et de nous faire comprendre que tous les désirs de son Cœur se résument à une soif ardente de nos coeurs (F. 43, 1929).

Extrait de l'encyclique Dilexit nos

32. Le Cœur du Christ, symbole du centre personnel d'où jaillit son amour pour nous ...Là se trouve l'origine de notre foi, la source qui donne vie aux convictions chrétiennes.

« Il nous a aimés », dit saint Paul en parlant du Christ (Rm 8, 37), pour nous faire découvrir que de cet amour rien “ne pourra jamais nous séparer” (Rm 8, 39). Paul l'affirme avec certitude parce que le Christ lui-même avait assuré à ses disciples : « Je vous ai aimés » (Jn 15,9.12). Son cœur ouvert nous précède et nous attend inconditionnellement, sans exiger aucune condition préalable pour nous aimer et nous offrir son amitié : il nous a aimés le premier (cf. 1 Jn 4,10). Grâce à Jésus, « nous avons connu l'amour de Dieu pour nous et nous y avons cru » (1 Jn 4,16).

Aujourd'hui, tout s'achète et tout se paie, et il semble que le sens même de la dignité dépende de ce que l'on obtient par le pouvoir de l'argent. Nous sommes poussés à accumuler, à consommer et à nous distraire, prisonniers d'un système dégradant qui ne nous permet pas de regarder au-delà de nos besoins immédiats et mesquins. L'amour du Christ est en dehors de cet engrenage pervers et Lui seul peut nous libérer de cette fièvre où il n'y a plus de place pour l'amour gratuit. Il est capable de donner un cœur à cette terre et de réinventer l'amour là où nous pensons que la capacité d'aimer est morte à jamais

PRIONS AVEC LE PSAUME 111

Le psaume sera récité en chœurs alternés

Antienne Misericordias Domini in aeternum cantabo

Je louerai l'Éternel de tout mon cœur, Dans la réunion des hommes droits et dans l'assemblée.

2 Les œuvres de l'Éternel sont grandes, Recherchées par tous ceux qui les aiment.

3 Son œuvre n'est que splendeur et magnificence, Et sa justice subsiste à jamais.

4 Il a laissé la mémoire de ses prodiges, L'Éternel est miséricordieux et compatissant.

5 Il a donné de la nourriture à ceux qui le craignent; Il se souvient toujours de son alliance.

6 Il a manifesté à son peuple la puissance de ses œuvres, En lui livrant l'héritage des nations.

7 Les œuvres de ses mains sont fidélité et justice; Toutes ses ordonnances sont véritables,

8 Affermies pour l'éternité, Faites avec fidélité et droiture.

9 Il a envoyé la délivrance à son peuple, Il a établi pour toujours son alliance;

10 Son nom est saint et redoutable.

La crainte de l'Éternel est le commencement de la sagesse; Tous ceux qui l'observent ont une raison saine.
Sa gloire subsiste à jamais.

Gloire au Père, et au Fils, et au Saint-Esprit.

Comme il était au commencement, maintenant et toujours, Et dans les siècles des siècles. Amen.

Antienne Misericordias Domini in aeternum cantabo

DANS SON CŒUR... FRATELLI TUTTI

D'après les écrits d'Armida Barelli

« Aimez-vous les uns les autres comme des frères ». Ce commandement divin, uni à l'amour de Dieu, est l'essence, l'harmonie de la vraie dévotion au Sacré-Cœur, qui n'est et ne veut rien d'autre que l'amour. Aimons-nous donc les uns les autres pour Lui, comme de vraies sœurs les unes pour les autres. Bannissons l'égoïsme qui exige tout, la critique, la désapprobation, les murmures, le bavardage, la discussion, ce fléau qui corrompt la vie et le travail de notre apostolat. Aimons-nous les unes les autres, excusons-nous les unes les autres, comme de vraies sœurs qui tendent vers le même but, qui n'ont en vue que Jésus et les âmes.

Par amour pour Toi, ô Cœur tout amour de mon Jésus, je serai aussi charitable que Tu me l'enseignes. Accorde-moi cette grâce, ainsi qu'à toutes mes sœurs, et forme en Toi et pour Toi un seul cœur et une seule âme (extrait des Eclats de la Résurrection, 1921).

Le cœur de notre Divin Roi vous investit de son amour [...] L'aimer, le voir aimé, le faire aimer, voilà tout notre programme [...] Toute créature est créée, protégée, aimée par Dieu ; tout homme, qu'il soit enfant, sage, fou ou pécheur, a un Dieu qui lui tend les bras en lui disant : « Venez tous à moi ». Nous nous efforcerons donc cette année d'aimer notre prochain en pensant que Dieu l'aime et nous nous efforcerons de voir Jésus-Christ dans notre prochain. Comme la splendeur du soleil rend tout doré, de même la splendeur de l'amour de Dieu transfigure toute créature (F. 44, 1935).

Extrait de l'encyclique Dilexit nos

167. Nous devons revenir à la Parole de Dieu pour reconnaître que la meilleure réponse à l'amour de son cœur est l'amour pour nos frères. Il n'y a pas d'acte plus grand que nous puissions offrir pour Lui rendre amour pour amour. La Parole de Dieu le dit avec une totale clarté :

« Dans la mesure où vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait » (Mt 25, 40).

168. L'amour pour les frères ne se fabrique pas, il n'est pas le résultat de notre effort naturel mais il exige une transformation de notre cœur égoïste. C'est alors que surgit spontanément la célèbre supplique : “Jésus, rends notre cœur semblable au tien”.

188. Il ne faut pas penser que reconnaître son propre péché devant les autres serait dégradant ou nuirait à notre dignité humaine. Au contraire, c'est cesser de se mentir à soi-même, c'est reconnaître son histoire telle qu'elle est, marquée par le péché, surtout lorsque nous avons fait du mal à nos frères : « S'accuser soi-même fait partie de la sagesse chrétienne. [...] Cela plaît au Seigneur, parce que le Seigneur reçoit le cœur contrit».

La demande de pardon est un moyen de guérir les relations parce qu'elle « rouvre le dialogue et manifeste la volonté de renouer dans la charité fraternelle, [...] elle touche le cœur du frère, le console et suscite en lui l'accueil du pardon demandé. Alors, si l'irréparable ne peut être totalement réparé, l'amour, lui, peut toujours renaître, rendant la blessure supportable ».

Canon Nada te turbe, nada te espante

quién a Dios tiene nada le falta.

Nada te turbe, nada te espante

Seul Dios suffit

INVOCATIONS

Nous répondons à chaque invocation : Bon Père, écoute-nous

Seigneur, nous ressentons avec douleur les blessures de la guerre qui traversent les peuples. En nous résonnent les cris de la terre déchirée par une fausse idée du développement et des pauvres contraints de faire des voyages d'espoir à la recherche d'un avenir. Nous déposons tout dans ton cœur et te demandons,

par l'intercession de la sœur aînée, de savoir vivre des démarches de réconciliation pour construire la paix afin d'être, comme tu nous le demandes, des artisans de ta miséricorde.

SEIGNEUR, PAR LA GRÂCE DE L'AMOUR DU PÈRE, NOUS NOUS RECONNAISONS COMME DES CRÉATURES BIEN-AIMÉES, FILLES DANS LE FILS. NOUS FAISONS L'EXPÉRIENCE DE NOS LIMITES, DE NOTRE LUTTE POUR QUITTER CE QUI NOUS SÉCURISE, DE LA DIFFICULTÉ D'ACCUEILLIR L'AUTRE TEL QU'IL EST. NOUS AVONS BESOIN DE TA MISÉRICORDE, DE TON REGARD D'AMOUR QUI NOUS REND NEUFS. NOUS TE DEMANDONS, PAR L'INTERCESSION DE LA SOEUR AÎNÉE, DE GOÛTER AVEC CHAQUE HOMME ET CHAQUE FEMME LA BEAUTÉ DE LA FRATERNITÉ

SEIGNEUR, L'AMOUR QUE TU NOUS DONNES ET DONT TU REMPLIS NOS VIES EST LE FEU QUI ANIME NOTRE DÉSIR DE DONNER, NOTRE PASSION POUR L'HISTOIRE, NOS PAS DANS LES CHEMINS DU MONDE. NOUS TE DEMANDONS, PAR L'INTERCESSION DE LA SOEUR AÎNÉE, DE VIVRE LA MISSION DANS LA GRATUITÉ DU SERVITEUR INUTILE, DANS LA MINORITÉ DE CEUX QUI S'APPROCHENT AVEC DOUCEUR SANS CHERCHER LES PREMIÈRES PLACES, DANS LA CERTITUDE QUE C'EST SEULEMENT DANS TON COEUR QUE LE SERVICE DES PAUVRES DEVIENT LA POSSIBILITÉ DU SALUT ET DE LA VIE PLEINE

SEIGNEUR, DANS LA COMMUNAUTÉ FRATERNELLE, NOUS SOMMES NOMBREUSES ET DISPERSES DANS LE MONDE, NOUS SOMMES DIFFÉRENTES ET POURTANT NOUS SENTONS LA RACINE QUI FAIT DE NOUS DES SŒURS. DANS CETTE RACINE, NOUS AVONS RESENTI L'APPEL À GRANDIR EN FRATERNITÉ ENTRE NOUS, À MARCHER ENSEMBLE PLUS QUE NOUS N'AVONS PU LE FAIRE JUSQU'À PRÉSENT. NOUS TE DEMANDONS, PAR L'INTERCESSION DE NOTRE SŒUR AÎNÉE, DE NOUS AIDER À RESTER FERMES DANS TON CŒUR POUR GRANDIR DANS LA COMMUNION, EN FAISANT DE NOS DIFFÉRENCES LE CHANT D'UNE NOUVELLE HARMONIE.

Chant Cette nuit n'est plus une nuit devant Toi

Les ténèbres comme la lumière brillent

PAROLE DE DIEU

Extrait de l'Évangile selon Matthieu (11,25-30)

En ce temps-là, Jésus prit la parole et dit : « Père, Seigneur du ciel et de la terre, je proclame ta louange : ce que tu as caché aux sages et aux savants, tu l'as révélé aux tout-petits. Oui, Père, tu l'as voulu ainsi dans ta bienveillance. Tout m'a été remis par mon Père ; personne ne connaît le Fils, sinon le Père, et personne ne connaît le Père, sinon le Fils, et celui à qui le Fils veut le révéler.

« Venez à moi, vous tous qui peinez sous le poids du fardeau, et moi, je vous procurerai le repos.

Prenez sur vous mon joug, devenez mes disciples, car je suis doux et humble de cœur, et vous trouverez le repos pour votre âme.

Oui, mon joug est facile à porter, et mon fardeau, léger. »

Court commentaire de l'Évangile

Chant Cette nuit n'est plus une nuit ,devant Toi

Les ténèbres comme la lumière brillent

LE CŒUR ... DU SERVICE

D'après les écrits d'Armida Barelli :

La vraie dévotion au Sacré-Cœur doit être le salut de notre société. En quoi consiste cette véritable dévotion ? Certainement pas à réciter simplement des prières en son honneur ; il s'agit essentiellement d'une dévotion vivante et vivifiante qui commence dans l'amour de la compassion, se perfectionne dans l'amour de l'imitation et s'accomplit dans l'amour de la réparation et de l'apostolat : c'est une dévotion qui doit embraser les âmes et la société.

La vie est comme un bateau

[...] As-tu déjà pensé que la vie est comme un petit bateau ? Oui, la vie est comme un bateau au milieu de la mer... maintenant les vagues sont calmes et le bateau semble glisser sur l'eau... Puis... tout à coup les vagues s'agitent. Le petit bateau commence à osciller, il semble à certains moments qu'il va être englouti par les vagues. Cela arrive si souvent dans la vie [...].

Qui doit guider la barque ?

Si tu portes toujours la voix de Jésus dans ton cœur, si tu l'aimes et le suis, alors tu n'auras pas peur de laisser ta petite barque se noyer... Jésus te dira, comme à Pierre : Confiance, courage... Viens, je suis avec toi ! Aimez donc Jésus ! [...] Priez-le toujours ainsi : [...] « Sacré Cœur de Jésus, que ton règne vienne ! (Extrait des Eclats argentins 1925)

De l'encyclique Dilexit nos

209. La mission, comprise dans la perspective du rayonnement de l'amour du Cœur du Christ, a besoin de missionnaires amoureux, toujours captivés par le Christ et qui transmettent inlassablement cet amour qui a changé leur vie. Il leur sera alors pénible de perdre leur temps à discuter de questions secondaires ou à imposer des vérités et des règles. Leur souci majeur sera de communiquer ce qu'ils vivent, et surtout que d'autres puissent percevoir la bonté et la beauté du Bien Aimé à travers leurs pauvres tentatives .

182. Avec le Christ, nous sommes appelés à construire une nouvelle civilisation de l'amour sur les ruines que nous avons laissées en ce monde par notre péché....

212. Il ne faut pas penser à cette mission de communiquer le Christ comme s'il s'agissait d'une chose entre Lui et moi seuls. Elle se vit en communion avec la communauté et avec l'Église. Si nous nous éloignons de la communauté, nous nous éloignons aussi de Jésus. Si nous l'oublions et si nous ne nous en préoccupons pas, notre amitié avec Jésus se refroidit.

215. Il t'envoie faire le bien et t'y pousse de l'intérieur. Pour cela, Il t'appelle par une vocation de service : tu feras le bien comme médecin, comme mère, comme professeur, comme prêtre... tu dois te laisser envoyer par Lui pour remplir une mission dans le monde, avec confiance, avec générosité, avec liberté, sans peur... N'oublie pas qu'Il t'accompagne. Il ne te jette pas dans l'abîme et ne t'abandonne pas à ton sort. Il te conduit et t'accompagne. Il a promis et Il tient sa promesse : « Je suis avec vous pour toujours » (Mt 28, 20).

Canon Le Seigneur est ma force

et j'espère en lui,

le Seigneur est le Sauveur

En Lui je me confie, je n'ai pas peur
en Lui j'ai confiance, je n'ai pas peur

SOURCES FRANCISCAINES

1 Et que tous les frères prennent garde de calomnier quelqu'un et de se quereller en paroles (2Tm 2, 14). Bien plus, qu'ils s'appliquent à retenir le silence chaque fois que Dieu leur en fera la grâce. 2 Et qu'ils ne se disputent ni entre eux ni avec d'autres, mais qu'ils aient soin de répondre humblement en disant : Nous sommes des serviteurs inutiles (cf. Lc 17, 10). 4 Et qu'ils ne se mettent pas en colère, car quiconque se met en colère contre son frère sera passible du jugement ; celui qui dira à son frère « raca », sera passible du conseil ; celui qui dira « fou », sera passible de la géhenne de feu. (Mt 5, 22). 5 Et qu'ils s'aiment les uns les autres, comme dit le Seigneur : Ceci est mon commandement, que vous vous aimiez les uns les autres comme je vous ai aimés (Jn 15, 12).

Et qu'ils montrent par des actes l'affection qu'ils ont les uns pour les autres (Jc 2,18), comme dit l'Apôtre : N'aimons pas en parole ni de langue, mais en acte et en vérité (1 Jn 3,18). 7 Et qu'ils ne blâment personne (Tt 3, 2). 8 Qu'ils ne murmurent pas, qu'ils ne critiquent pas les autres, car il est écrit : Les diffamateurs et les critiqueurs sont odieux à Dieu (Rm 1, 29-30). 9 Et qu'ils soient modestes, montrant toute mansuétude à tous les hommes (Tt 3,2) . 10 Qu'ils ne jugent pas, qu'ils ne condamnent pas. 11 Et comme dit le Seigneur (Cf. Mt 7, 3), qu'ils ne considèrent pas les plus petits péchés des autres ; 12 bien plus, qu'ils repensent plutôt aux leurs dans l'amertume de leur âme (Is 38, 15)

(SF 36-37)

Prions avec les mots de la Sœur aînée

En chœur alterné :

Tout ce qui nous vient de notre Sauveur n'a d'autre motif que l'amour, l'amour infini qui embrasse l'humanité pour la purifier, la sanctifier, l'unir à Lui.

Se confier au Sacré-Cœur pour être ce qu'il veut que nous soyons : d'ardents missionnaires de sa royauté, d'authentiques franciscains et des saints à tout prix.

Prier avec le Sacré-Cœur. Aimer avec le Sacré-Cœur. Parler avec le Sacré-Cœur. Travailler avec le Sacré-Cœur. Souffrir avec le Sacré-Cœur.

Que le Cœur adorable de Notre Seigneur trouve dans nos coeurs un lieu de repos et de réconfort et qu'il travaille à l'expansion de son royaume.

Je vous exhorte à avoir un esprit de foi vivante, à agir en répétant sans cesse : « Sacré Cœur de Jésus, j'ai confiance en Toi ». Vous obtiendrez des miracles

Faites confiance au Sacré-Cœur dans les heures tristes et dans les heures heureuses, dans les découragements et dans les épreuves. Ayez toujours confiance en Lui. Emportez avec vous ce talisman divin, cette pierre précieuse, qu'est la confiance dans le Sacré-Cœur.

Si l'on s'en tenait au critère selon lequel il faut être saint pour obtenir des miracles, qui oserait les demander ? Non, les miracles sont la tendresse du Sacré-Cœur. Il suffit de la provoquer. Il suffit de lui dire : « Il n'y a que Toi qui puisses aider et nous n'avons confiance qu'en Toi, parce que nous savons que Tu nous aimes et que, à notre manière, malgré mille fautes, nous T'aimons aussi ».

(Extrait de « Sa Voix » p.44-45)

Nous récitons ensemble la prière du Notre Père.

PRIÈRE FINALE :

Prions le Seigneur Jésus pour que de son saint Cœur coulent pour nous tous des fleuves d'eau vive pour guérir les blessures que nous nous infligeons, pour renforcer notre capacité d'aimer et de servir, pour nous pousser à apprendre à marcher ensemble vers un monde juste, solidaire et fraternel. Ceci jusqu'à ce que nous puissions célébrer ensemble le banquet du royaume céleste. Là se trouvera le Christ ressuscité, qui harmonisera toutes nos différences avec la lumière qui jaillit sans cesse de son Cœur ouvert. Par le Christ, notre Seigneur.

BÉNÉDICTION :

Que le Seigneur nous bénisse et nous garde,
qu'il nous montre son visage et qu'il ait pitié de nous. Qu'il tourne son visage vers nous et nous donne la paix.

Chant Magnificat, magnificat

Magnificat anima mea

Dominum